



NPO PTPL “ともいき” 便り No.37

■寒露（かんろ） （2013年10月8日発行）

10月8日から22日まで、寒露の節気に入ります。山野はすっかり秋らしく、朝晩はさわやかな頃です。外を歩いていると、金木犀の香りが漂ってきます。実は先日、自宅の新築に伴い引越しをしました。車で10分ほどのところに仮住まい中です。その家の近くには、くぬぎやしい、栗の木などの森に近い公園があり、大きな金木犀もたくさん生えています。ですから、犬の散歩で歩くと、金木犀の香りが充満していて酔っ払ってしまいそうです。どんぐりもどっさり落ちていて、散歩ごとにポケットがパンパンになりそうです。

さて、10月17日は「十三夜」。今年の十五夜はとてもきれいでした。十三夜は旧暦9月13日に行う月見の行事で、十五夜の一ヵ月後であるところから、「後の月」といいます。十五夜の「芋名月」に対して、枝豆や栗を供えるので「豆名月」「栗名月」と呼ばれます。（詳しい説明は「ともいき暦」10月17日を。<http://www.tomoiki.ptpl.or.jp/calendar/2013/>）十五夜は中国から伝わった行事ですが、十三夜は日本独自の行事です。日本人は完全な満月ではなく、その二日前の少し欠けた月を愛でるのはなぜなのでしょう。完成に向かっていく「過程」に美しさを感じるからでしょうか。不完全な美、未完成の美に惹かれるからでしょうか。みなさんは、どう思われますか。

花屋さんの店先に、菊の鉢植えが並んでいました。七十二候の寒露の次候は10月13日から17日で、「菊花開く」。菊の花が咲きはじめるころです。旧暦の9月9日の重陽の節句は菊の節句ですが、新暦では10月13日。まさに、今の季節。ぴったりです。重陽は、中国の易でいう陽数（奇数）の極である九が重なることで、重九（ちょうく）ともいい、大変めでたい日とされました。邪気をはらい長寿を願って菊の花を飾り、酒をくみかわして祝ったといわれています。（詳しい説明は「ともいき暦」9月9日を。）菊の花びらを枕に詰めて香りとともに眠るという菊枕の風習もあります。とてもロマンチックですが、重

陽の節句を祝っている人はあまり多くないのではないのでしょうか。それは、新暦の9月9日では、路地植えの菊はまだ咲いていないからです。本来の季節感の中で行事を祝えない不都合さに、重陽の節句はひっそりと姿を消してしまうかもしれません。菊酒に菊茶に菊枕。重陽の節句には試してみたくなるアイテムが意外に多いです。10月13日、長寿を願って菊の節句を楽しんでみませんか。

虫の声が心地よい秋の夜。すぐ冬にならないで、この過ごしやすい季節が少しでも長く続きますように。

文：すとうあさえ (NPO PLANT A TREE PLANT LOVE 理事)

■ ともいき・ともうみ雑感彼は

10月2日、10月6日。伊勢神宮の「遷御の儀 (せんぎょのぎ)」と「大御饗 (おおみけ)」が無事終了しました。このテレビ報道、新聞報道などを見て感じたことを……………。

- 1300年の歴史、今回で62回目、戦後4回目の式年遷宮こそ、ジャパネスクの神髄だと感じました。
- 世界はますますグローバル化、だからこそ日本の、日本人のオリジナリティー、アイデンティティーが大切。
- われわれの祖先が育んできた、何百年、何千年と継続している行事・くらしの習慣・祭りなどの意義をもう一度、確認し、それを保護し、正しく子孫に伝えていくこと。
- “常若”“厳肅厳然”“敬神崇祖”“草木国土悉皆成仏”“和魂世界才”“自然に対する畏怖、畏敬の念”“人間は自然の一部”“伝統文化の重みと継承”……………などなどについて漠然と考えました。
- われわれの祖先が「ともに生きる」と「ともに生み出す」という知恵と体験を蓄積し、発達してきた日本人のくらしの価値観を大切にし、力強くそれを取り戻し、それを21世紀の世界に自信を持って呼びかけていくことが必要なのではないのでしょうか。

勝田 祥三 (NPO PLANT A TREE PLANT LOVE 理事長)

■ 事務局だより

●お詫びと訂正

先号 No36「秋分」の本文の中で、「太陽は真西から昇って真西に沈みます」と表記されていましたが、正しくは「太陽は真東から昇って真西に沈みます」です。ここでお詫びと訂正いたします。

●10月2日の20年に一度の式年遷宮のクライマックスである「遷御の儀」をニュース報道で見ましたが、儀式の厳かさがテレビを通して十分に伝わってきました。改めて日本の伝統と継承（つなぐ）の力を感じる日でもありました。

●「ともいき暦」のメニューのひとつである「年中行事・記念日・祭り」に関する“説明コメントと動画”及びfacebook「おらが富士計画 ふるさと富士山探し」でも、「富士塚」に関する“紹介コメントと映像（スチール）”情報を募っています。ご自身あるいはお知り合いの方で、興味・関心がありましたら、ぜひ、投稿をお願いします。

投稿の詳細は、NPO PTPL 事務局にお問い合わせください。

●NPO PTPL が企画協力しているウォーキングイベント「東京二十四節気ウォーク2013・第6回“寒露”」が10月13日（日）開催されます。今回のテーマは「コスモス」。品川・大崎を中心としたコースです。当日の参加も可能ですので、ぜひ、秋の東京を感じるウォーキングのご参加をお待ちしております。詳細はこちらをご覧ください。 <http://www.tokyowalking.org/event/523>

●NPO PTPL 会員（法人・個人）を常時、募集しています。ぜひ、お知り合いの方や企業・団体をご紹介ください。

■お問い合わせは

NPO PLANT A TREE PLANT LOVE 事務局 担当：佐藤
〒107-0052 東京都港区赤坂1-6-6 第2井上ビル3階
電話：電話：03-6277-7458 FAX：03-6277-7459
Email：info@plantatree.gr.jp